

Iglesia en Jaca

Jornada Mundial de la Juventud

JMJ: una esperanza, una enseñanza, una llamada

Se cumple ahora un mes del comienzo de la JMJ de Lisboa. Un encuentro en el que las diócesis de Aragón han participado con varios grupos de jóvenes –unos 800 en total– organizados por las pastorales juveniles, parroquias y otras asociaciones de nuestra Iglesia más cercana. Todos ellos con distintas sensibilidades sobre la forma de vivir la fe pero con la ilusión de compartir una experiencia común y única como es la Jornada Mundial de la Juventud. Todos ellos, desde los militantes más activos y convencidos hasta aquellos que se “apuntaron por probar” como nos decía uno de los jóvenes participantes, rompieron con el tabú de nuestros tiempos: creer en Cristo Jesús.

David López Fombuena

UNA ESPERANZA

Más allá de los cánticos, las oraciones, las multitudes en silencio o los encuentros entusiastas con el Papa, la JMJ ha sido la oportunidad para poner rostro y voz concretas a los testigos que hoy han de evangelizar al mundo. Por eso fue tan importante visibilizar a nuestras chicas y chicos que desde Jaca, Huesca, Barbastro Monzón, Zaragoza, Tarazona y Teruel y Albarracín viajaron a Lisboa. «Ha sido una gran experiencia de fe, donde me he sentido especialmente arropado y acompañado por el resto de jóvenes cristianos. Ver a tanta gente reunida únicamente por Cristo te recuerda lo



Uno de los momentos vividos en la JMJ de Lisboa.

grande que es el amor de Dios», apunta Carlos Ortas, de la diócesis de Barbastro Monzón, que viajó acompañado de otros jóvenes como Eva Mate, quien asegura que «lo vivido en la semana de la JMJ ha supuesto un gran impulso en nuestra fe. Ver a tantos jóvenes como nosotros viviendo el amor de Cristo nos ha dado las ganas de seguir creciendo y compartiendo en comunidad». Testimonios que nacen de un hambre de compartir la fe entre semejantes, como nos dice Clara Gallego, desde Huesca: «me di cuenta de que nunca estaré sola»; o María Ortín, desde Teruel: «te das cuenta de que no eres el único joven en la iglesia, quizá sí en la de tu barrio, pero no en la Iglesia».

UNA ENSEÑANZA

La JMJ nos ha dejado también momentos para la reflexión, como la acogida sincera que tuvieron los peregrinos a través de las parroquias. «Me

encantó el trato de las familias de acogida y lo felices que eran por estar en sus casas. Me tocó el corazón ver a mi madre de acogida llorar porque no quería que nos fuéramos, me conmovió mucho», nos cuenta Elena Desirée Martínez, desde Zaragoza. Otra de las imágenes que nos deja la JMJ es la celebración como expresión de la diversidad de dones. «Hablar el lenguaje del amor es suficiente para entenderse», asegura María Palomar, desde Huesca. Impresión que comparte con Beatriz Luna, desde Zaragoza: «me impactó el clima de unidad y hermandad que había: más de 200 países, cada uno con su cultura, su bandera y sus tradiciones conviviendo sin problema. Todos éramos hermanos de todos». Enseñanzas que llegaron reforzadas por las palabras del papa Francisco, que quedan en la memoria de nuestros jóvenes, como Juan Pablo Leiva, de Tarazona, quien se sintió

especialmente reconfortado cuando el pontífice le animó a no tener miedo. «Yo llegué con muchos miedos, pero ahora no temo a nada, siento que puedo ir a la Universidad, que puedo enfrentarme a cualquier contratiempo porque sé que Dios está conmigo y eso me hace tener valor y fortaleza». Mensajes de un papa que habla con la sencillez de Cristo y que han calado en los participantes aragoneses de la JMJ, que destacan su «forma de hablar con palabras del día a día para llamarnos a la Caridad –“Sólo es lícito mirar de arriba a abajo a una persona si es para levantarlo”–; palabras que nos invitan a no comportarnos como una secta –“en la Iglesia cabemos todos”–; que nos recuerdan que Dios no es como los amigos de Instagram –“Dios nos ama como somos”–; o que “la alegría es misionera”».

UNA LLAMADA

«Compartir esos días con tanta gente unida por Dios ha sido algo que me ha removido por dentro», nos cuenta Marta Larraz, desde la diócesis de Barbastro Monzón. La JMJ no se queda en un recuerdo bonito. Remueve y empuja a actuar, como nos dice también Marta Ortín, desde Teruel: «creo que fue un punto de inflexión en la fe de muchos». David J. Rojas, sacerdote de Andorra, describe la JMJ como «un “chute” de sabor a Dios, de comunión con los hermanos, de descanso para el alma, de rejuvenecimiento de mi sacerdocio, de ganas por seguir trabajando, de crecer en humildad, pero, sobre todo, de comprometerme más con la evangelización y la piedad, fuentes de la caridad y el servicio misionero en medio de estos pueblos que el Señor me ha regalado».

La Palabra

Evangelio

Aléjate de mí, Satanás

XXII Domingo del Tiempo Ordinario - A
Mt 16, 21-27

Jesús se volvió y dijo a Pedro: «Aléjate de mí, Satanás. Eres para mí piedra de tropiezo, porque tú piensas como los hombres, no como Dios». Entonces dijo a los discípulos: «El que quiera venir en pos de mí que se niegue a sí mismo, que cargue con su cruz y me siga. Porque quien quiera salvar su vida, la perderá; pero el que la pierda por mí, la encontrará. ¿Pues de qué le servirá a un hombre ganar el mundo entero, si pierde su alma? ¿O qué podrá dar para recobrarla? Porque el Hijo del hombre vendrá, con la gloria de su Padre, entre sus ángeles, y entonces pagará a cada uno según su conducta».

El comentario por Juan Pablo Ferrer

La cruz, camino del discípulo

Jesús y los Doce se encuentran lejos de su tierra, en territorio pagano, en las fuentes del río Jordán, en Cesarea de Filipo. Allí se sienten decepcionados, en crisis, por el aparente fracaso de su misión en Galilea. Fue más decepción para los Doce que para Jesús, pues, aunque esperaban la reacción negativa de las autoridades religiosas, ante la propuesta de conversión de Jesús, no acaban de entender que su Maestro no acepte, tras el signo mesiánico de la multiplicación de los panes, que lo proclamen Rey Mesías, aunque sea "mundanamente".

Pedro y Jesús han aclarado mutuamente quién es quién, el uno para el otro. Jesús, para Pedro, es el mismísimo Hijo de Dios. Pedro, para Jesús, es el discípulo en cuya confesión de fe se edifica la comunidad eclesial. También Jesús le revela, sin ambigüedad, que, adonde él va, allí va también quien quiera

seguirle como discípulo suyo: ¡a la cruz! La cruz es el lugar donde él entrega totalmente su vida, revelándose allí quién es el verdadero Dios Amor, y donde está la verdadera vida de todo ser humano. Donde se entrega y se pierde la propia vida, ¡allí se consigue plenamente!

Estamos ante el primero de los tres anuncios de la cruz que jalonarán el camino de Jesús hasta Jerusalén. Entregar la vida al modo de Jesús consiste ante todo en renunciar a sí mismo. Esta actitud fundamental va más allá de un cambio moral. Es renunciar al "ídolo", construido por nosotros, para aceptar al "Dios crucificado" que ofrece un amor inesperado, que sufre la cruz, aunque esto haga tropezar a muchos en su fe. Por eso, Jesús invita a Pedro a no titubear, a ponerse fielmente detrás de él y a seguirle decididamente, cargando como él con las cruces de los demás.

“

Donde se entrega y se pierde la propia vida, ¡allí se consigue plenamente!

Palabra de Dios para la semana

■ **3 DOMINGO XXII del Tiempo Ordinario [II Semana del Salterio].** - Jer 20, 7-9. - Sal 62. - Rom 12, 1-2. - Mt 16, 21-27. ■ **4 LUNES. Feria.** - 1 Tes 4, 13-18. - Sal 95. - Lc 4, 16-30. ■ **5 MARTES. Feria.** - 1 Tes 5, 1-6. 9-11. - Sal 26. - Lc 4, 31-37. ■ **6 MIÉRCOLES. Feria.** - Col 1, 1-8. - Sal 51. - Lc 4, 38-44. ■ **7 JUEVES. Feria.** - Col 1, 9-14. - Sal 97. - Lc 5, 1-11. ■ **8 VIERNES. Natividad de la Bienaventurada Virgen María. Fiesta [Teruel y Albarracín-ciudad, solemnidad].** - Miq 5, 1-4a. - Sal 12. - Mt 1, 1-16. 18-23. ■ **9 SÁBADO. Memoria de Santa María.** - Col 1, 21-23. - Sal 53. - Lc 6, 1-5.

Nuestra Señora de la Merced, patrona de la Pastoral Penitenciaria

La Pastoral Penitenciaria organiza actividades con motivo de la festividad de la Merced.



Redacción

Todo el año es tiempo para trabajar, acompañar y compartir con las personas que cumplen condena en nuestras cárceles, pero en septiembre las prisiones de España se ponen en pie ante su patrona Nuestra Señora de la Merced para celebrar, orar y unir fuerzas con Instituciones Penitenciarias, funcionarios, Mercedarios y personas presas caminando hacia la libertad.

En Aragón tenemos tres Centros Penitenciarios: Zaragoza-Zuera, Daroca y Teruel. Tres capellanes más otro sacerdote para menores celebran, acompañan y forman a los casi 2000 internos y a unos 40 menores. Asimismo, existen 3 casas de acogida atendidas por voluntarios, que suman un total de 60 personas que donan su tiempo, su vehículo, su sabiduría y amor para ayudarles dentro y fuera de las cárceles.

CELEBRACIÓN

Desde la Pastoral Penitenciaria nos animan a prepararnos con una reflexión impartida por D. Armando Cester el viernes 15 de septiembre bajo el título "Reflexión creyente de la acción evangelizadora de los voluntarios de la pastoral penitenciaria". Será a las 19 horas en el salón de Casa la Iglesia (P/ La Seo 6. Zaragoza).

El 22 de septiembre, Javier Sánchez, sacerdote y músico, ofrecerá un concierto en Zuera, donde se presentará al nuevo capellán, Javier Arruebo. Por otro lado, en Daroca tendrá lugar la celebración de la festividad con los funcionarios y los internos.

El día 24 a las 18 horas se celebrará una Eucaristía con los Mercedarios en la parroquia de La Paz (Pl. Alcobendas 1).

Carta del obispo

"Que la justicia y la paz fluyan"

D. Julián Ruiz Martorell

Obispo de Huesca



Queridos hermanos en el Señor: Os deseo gracia y paz. Como recordábamos en la carta del 30 de julio, desde el uno de septiembre ("Jornada Mundial de Oración por el Cuidado de la Creación") hasta el 4 de octubre, conmemoración de san Francisco de Asís, vivimos el Tiempo Ecueménico de la Creación.

En 2023, el lema para este tiempo es: "Que la justicia y la paz fluyan", y se inspira en las palabras del profeta Amós: "Que el derecho corra como el agua, y la justicia como un torrente inagotable" (5,24).



Con motivo de esta celebración, el Papa Francisco afirma en su Mensaje: "Dios quiere que reine la justicia, que es esencial para nuestra vida de hijos a imagen de Dios, como el agua lo es para nuestra supervivencia física. Esta justicia

debe surgir allí donde sea necesaria, no esconderse demasiado en lo profundo o desaparecer como el agua que se evapora, antes de podernos sostener. Dios quiere que cada uno busque ser justo en cada situación; se esfuerce siempre en vivir según sus leyes y, por tanto, en hacer posible que la vida florezca en plenitud".

Durante estos meses de verano hemos podido comprobar que muchos ríos se están secando. El Papa recuerda unas palabras de Benedicto XVI: "Los desiertos exteriores se multiplican en el mundo, porque se han extendido los desiertos interiores" (Homilía en ocasión del solemne inicio del servicio petrino, 24 abril 2005).

Y añade: "El consumismo rapaz, alimentado por corazones egoístas, está perturbando el ciclo del agua en el planeta. El uso desenfrenado de combustibles fósiles y la tala de los bosques están produciendo un aumento de las temperaturas y provocando graves sequías. Horribles carestías de agua afligen cada vez más a nuestras casas, desde las pequeñas comunidades rurales hasta las grandes metrópolis. Además, industrias depredadoras están consumiendo y contaminando nuestras fuentes de agua potable con prácticas extremas como la fracturación hidráulica, para la extracción de petróleo y gas, los proyectos de mega-extracción descontrolada y la cría intensiva de animales".

La propuesta del Papa "para sanar nuestra casa común de modo que vuelva a estar llena de vida" pasa por la decisión de "transformar nuestros corazones, nuestros estilos de vida y las políticas públicas que gobiernan nuestra sociedad".

Entre otras exhortaciones, el Papa Francisco nos aconseja: "Con la ayuda de la gracia de Dios, adoptemos estilos de vida que impliquen menos desperdicio y menos consumo innecesarios, sobre todo allí donde los procesos de producción son tóxicos e insostenibles".

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

Jornada de oración por el cuidado de la creación

"Que la justicia y la paz fluyan"

La Iglesia en España se une al mensaje del papa Francisco para celebrar el Tiempo de la Creación, que comienza el 1 de septiembre, con esta Jornada, y se cierra el 4 de octubre, día de san Francisco de Asís, patrón de la ecología.

Redacción

En su mensaje para esta Jornada, el papa Francisco nos regala esta bella imagen eclesial: "La Iglesia es una comunión de innumerables Iglesias locales, comunidades religiosas y asociaciones que se alimentan de la misma agua. Cada manantial añade su contribución única e insustituible, para que todas confluyan en el vasto océano del amor misericordioso de Dios. Como un río es fuente de vida para el ambiente que lo circunda, así nuestra Iglesia sinodal debe ser fuente de vida para la casa común y para todos aquellos que la habitan".

Carta de los obispos

A su vez, los Obispos de la Subcomisión Episcopal para la Acción Caritativa y Social nos invitan a vivir este Tiempo de la Creación con el convencimiento de que nuestras acciones son oportunidades de construir modos de existencia respetuosos con la preciosa obra de Dios que nos rodea y con los hermanos y hermanas que comparten con nosotros la casa común. Y, junto al papa Francisco, denuncian la existencia de "políticas

económicas que favorecen riquezas escandalosas para unos pocos y condiciones de degradación para muchos".

No habrá paz sin justicia

Los obispos recuerdan la exigencia evangélica de fraternidad y solidaridad como un nuevo modo de entender nuestra relación con el resto de los seres vivientes, "expresión y belleza de Dios en el mundo". Por eso, denuncian las prácticas que atentan y pervierten el vínculo sagrado de las personas con el planeta. Un ejemplo es la realidad sangrante y doliente de la migración por causas climáticas.

Educación en valores

Ante estos retos, los obispos llaman a las comunidades cristianas de nuestro país a incluir también esta conciencia ecológica en los procesos catequéticos de los niños y jóvenes, pues "el cuidado de la Creación es sin ninguna duda un elemento central en la formación cristiana".

La conversión que hoy se nos pide alcanza al vínculo y la comunión con la tierra, el aire, el agua y las criaturas. Una comunión que solo será posible desde el respeto, el conocimiento y la certeza profunda de que nuestro destino, y especialmente el de los débiles y frágiles (los preferidos de Dios), se encuentra entretelado en el hermoso tapiz de su Creación.



Escuela Diocesana de Formación Cristiana

Materias-calendario-profesores

1. LOS SANTOS EN LA VIDA CRISTIANA:

Fechas Jaca: 9,16, 23, 30 de octubre. 6 y 13 de noviembre.

Fechas Sabiánigo: 10, 17, 24, 31 de octubre. 7 y 14 de noviembre.

Profesor: Ricardo Mur Saura

2. LA INCULTURALIDAD EN LA VIDA CRISTIANA.

Fechas Jaca: 20, 27 de noviembre. 4, 11, 18 de diciembre y 8 de enero.

Fechas Sabiánigo: 21, 28 de noviembre. 5, 12, 19 de diciembre y 9 de enero.

Profesor: Fernando Jordán Pemán

3. LA IGLESIA SEGÚN EL VATICANO II (A los 50 años de la Lumen Gentium)

Fechas Jaca: 15, 22, 29 de enero. 5, 12 y 19 de febrero.

Fechas Sabiánigo: 16, 23, 30 de enero. 6, 13 y 20 de febrero..

Coordinador: Fernando Jarne Jarne

4. EL DRAMA DEL EXILIO -EN EL CONTEXTO ACTUAL DE LAS GUERRAS- Y LA ESPERANZA SALVADORA EN LOS LIBROS DE ISAÍAS, JEREMÍAS Y EZEQUIEL.

Fechas Jaca y Sabiánigo: 27 de febrero. 5, 12, 19 de marzo. 2 y 9 de abril -

Profesor: Lizito Fernandes Afonso.

Lección Inaugural abierta

“La Palabra de Dios en la vida de la Iglesia” (A los 50 años del Concilio Vaticano II)

Jaca: 2 de octubre, lunes, a las 20 horas en la Casa Diocesana.

Sabiánigo: 3 de octubre, mar-



En la Escuela de Teología.

tes, a las 20 horas, en el Club Parroquial Cristo rey.

Ponente: D. Lizito Fernandes Afonso

Lugares y días

En Jaca: lunes, 17 horas, Casa Diocesana.

En Sabiánigo: martes, 20 horas, Club Parroquial, Cristo Rey. El 4º curso se desarrollará en martes en las dos sedes: Jaca las 17 y Sabiánigo a las 20 h.

Se establece una matrícula de 30 euros para sufragar los gastos de desplazamiento de profesores y organización. Da derecho a participar en los servicios de la Escuela.



Ficha de inscripción

Nombre y Apellidos:

.....

Dirección.....

Ciudad o pueblo

Teléfono.....E-mail

Secretaría

ESCUELA DE FORMACIÓN CRISTIANA.

Obispado. c/ Obispo, 5. 22700 Jaca. Tfno. 974 361017.

E-mail: formacion@diocesisdejaca.org

Para este mes de septiembre destacamos:

- 1, viernes: Jornada Mundial de Oración por el Cuidado de la Creación
 - 9, sábado: Consejo Diocesano de Pastoral.
 - 13, miércoles: Consejo Presbiteral
 - 14, jueves: Exaltación de la Santa Cruz
 - 17, domingo: Jornada Mundial del Turismo
 - 23, sábado: Jornada Diocesana de Pastoral: Colegio Escuelas Pías.
 - 24, domingo: Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado.
- Además:
- Viaje Tras las huellas de Santa Orosia: Praga y alrededores. Del 23 al 27 de octubre. Información e inscripciones en Viajes Azul Marino de Jaca. Tel: 974364161.